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Д О Г О В О Р
Н О В А Т О Р О ВМежду коллективами управления магистральных нефтепроводов Центральной Сибири и нефтегазодобывающего управления имени 50-летия С С С Р  заключен договор о социалистическом соревновании в области рационализация и изобретательства.Количество внедренных предложений по техническому усовершенствованию, экономический эффект от них — главные показатели, по которым будут подводиться итоги соревнования.Это —  принципиально новая форма делового сотрудничества производственных коллективов.

В. Б У СЛ А ЕВ .
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П р о м ы ш л е н н ы й выпуск
Минул первый квартал первого года десятой пятилетки. 

Советские люди с законной гордостью подводят итоги сде
ланному, намечают следующие рубежи.

Трудовая вахта, начатая в предсъездовские дни, успешно 
продолжается. «Дню рождения В. И. Ленина — 5 ударных 
декад!» — под таким девизом трудятся многие коллективы 
города Томска и области.

Сегодня публикуется третий выпуск дневника — мартов
ский.ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:Q  В. Соловьев, бетонщик: «Мы обязались сдавать продукции с первого предъявления — 97 процентов»ф  Больше товаров народу — хороших и разных•  За высокие скорости проходки
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В обкоме К П С С , облисполкоме,
облсовпрофе и обкоме ВЛКСМ

РАЙОНЫ ПОБЕДИТЕЛИVБюро 'Обкома К П С С , облисполком, президиум облсов- профа и бюро обкома В Л К СМ  рассмотрели итоги социалистического соревнования между районами области за успешное выполнение народнохозяйственных планов за первый квартал 1976 года.Признаны победителями в социалистическом соревновании:Александровского н Каргасокского районов — Алек
сандровский район: ,Асиновского и Томского — Томский район;Асиновского и Колпашевского — Колпашевскнй район;Бакчарского и Чаинского —; Бакчарский район;Верхнекетского и Тегульдетского — Тегульдетский 
район;Зырянского и Первомайского — Зырянский район;Кожевниковского и Шегарского — Кожевниковскнй 
район;Кривошеинскрго и Молчановского — Молчановский 
район;Колпашевского и Парабельского — Колпашевскнй 
район.

В О  И М Я  П Р О Г Р Е С С »

И  М И Р Я

С О Б Р А Н И Е  В М О С К В Е ,  
ПОСВЯЩ ЕННОЕ ДНЮ КОСМ ОНАВТИКИНаша страна торжественно отметила День космонавтики. Пятнадцать лет назад эру пилотируемых полетов в космос. открыл Юрий Гагарин — коммунист, славный сын Страны Советов. Достижения в развитии' отечественной космонавтики — свидетельство могучих созидательных сил советского народа, экономической мощи нашей Родины, успехов ее науки и техники, ученых, конструкторов, инженеров, техников и рабочих. Это результат мудрой политики Коммунистической партии, ее ленинского Центрального Комитета, создавших все необходимые условия для мирного созидательного труда. Советская космонавтика внесла неоценимый вклад в мировой научно-технический прогресс.X X V  съезд К П С С  определил -новые задачи советской науки и техники в выполнении планов десятой пятилетки. Важная роль в этом принадлежит советской космонавтике, развитие которой поставлено на службу советскому народу, всему человечеству во имя счастья и блага людей на земле.12 апреля в Центральном театре Советской Армии состоялось собрание представителей трудящихся Москвы и воинов столичного гарнизона, посвященное Дню космонавтики. В нем приняли участие деятели науки и культуры, ученые и конструкторы, занимающиеся созданием и проблемами-ракетно-космической техники, летчики-космонавты С С С Р , передовики предприятий, представители партийных, советских и общественных организаций столицы.В президиуме — член Политбюро Ц К  К П С С , секретарь Ц К  К П С С  Д. Ф. У стинов; секретарь Ц К  К П С С  

М. В . Звмянин, министры С С С Р , видные деятели науки, военачальники, космонавты, руководители партийных, советских и общественных организаций столицы, знатные производственники.С  большим подъемом собравшиеся избрали почетный президиум в составе Политбюро ЦК К П С С  во главе с Генеральным секретарем ЦК К П С С  товарищем Л. И. Брежневым.С  докладом выступил президент Академии наук С С С Р  трижды Герой Социалистического Труда А . П. Александров.Нынешний праздник — 
День космонавтики, сказал

он, страна отмечает в ооста- новке большого политического и трудового подъема, вызванного историческими решениями X X V  съезда Коммунистической партии Советского Союза. В докладе товарища Л. И. Брежнева на съезде глубоко и всесторонне проанализированы политические и социальные процессы, современности, определены вдохновляющие перспективы продвижения нашей страны по пути к коммунизму.Социалистический строй, высокий уровень развития экономики позволили нашей стране сделать основополагающие шаги в становлении космических исследований. .Среди них - -  запуск первого в мире искусственного спутника Земли, первые пилотируемые полеты и выход в открытый космос, первые полеты к Луне и получение панорамы ее поверхности, доставка на Землю образцов лунного грунта автоматическими средствами, создание орбитальных станций,уника л ь н ы| эк сперименты по изучению планет Солнечной системы.Первый полет человека в космос произошел всего лишь через три с половиной года после запуска первого искусственного спутника Земли. Потребовалась громадная созидательная работа наших ученых, инженеров, конструкторов, техников, рабочих, чтобы сделать возможным столь дерзновенный эксперимент. Корабль «Восток» был создан в кратчайший срок коллективом. который возглавлял выдающийся конструктор ракетно-космических систем академик Сергей Павлович Королев. Решение многих сложных проблем научного и технического характера, включая получение самых первых представлений о физических особенностях кос- мическогб пространства, неразрывно связано с  именем выдающегося ученого нашего времени, теоретика космонавтики академика Мстислава Всеволодовича Келдыша.Остановившись далее на конкретных результатах исследований космоса, президент Академии наук особо отметил успехи, достигнутые в 1975 году. В завершающем году девятой пятилетки, сообщил он, с космодромов Советского Союза было выведено 111 космических аппаратов. Успешно прово-

структур-образова-

дились исследования разнообразных физических процессов и явлений в околоземном и межпланетном космическом пространстве. Были осуществлены полеты пилотируемых космических, кораблей «Союз-17», «Союз-18», «Союз-19» и беспилотного космического корабля «Союз-20».Уж е более года выполняется комплексная программа работ с орбитальной научной станцией «С алют-4», запущенной 26 декабря 1974 года. В . ходе двух экспедиций на станции выполнен большой объем научных исследований. Особенно много внимания было уделено исследованиям земной поверхности. Комплексной съемкой была охвачена территория Советского Союза в средних и южных широтах. Получена информация, необходимая для анализа геологического . строения ряда районов СССР^ " целью выявления но-тектовических ний.Большие успехи, сказал далее академик А . П. Александров, достигнуты за последние годы в изучении планет и, в частности, в комплексном исследовании Венеры с автоматических станций нового типа «Венера-9» и «Венера-10». Благодаря новой схеме спуска и посадки, обеспечивающей медленное движение спускаемых аппаратов в облачном слое и быстрое  ̂ прохождение ими основной толщи сильно разогретого плотного газа, удалось провести широкие исследования атмосферы и облаков. В ходе' эксперимента была осуществлена посадка спускаемых аппаратов на поверхность планеты в различных рай- гонах, получены изображения поверхности . планеты, решена задача создания первых искусственных спутников Венеры.Постоянную вахту в околоземном космическомпространстве продолжают нести спутники связи «Молния», используемые^ для телефонно-телеграфной связи, передачи программы Центрального телевидения и радиовещания. Получила дальнейшее развитие сеть наземных станций «Орбита». В. 1975 году ввёдены новые станции в ряде удаленных и труднодоступных районов страны. Сейчас количество станций в сети «Орбита» достигает 68.
(Окончание на 3-й стр.)

С О О Б Щ Е Н И Е
И СП О Л Н И ТЕЛ ЬН О ГО  КОМИТЕТА ТОМ СКОГО ОБЛ АСТН ОГО СОВЕТА  

Д ЕП УТАТОВ Т РУ Д Я Щ И ХСЯ  О РЕЗУЛ ЬТАТАХ ВЫ БОРОВ Н А РО Д Н Ы Х СУД Е Й  ПО  
ТОМ СКОЙ ОБЛ АСТИ11 апреля 1976 года состоялись выборы народных судей районных (городских) народных судов Р С Ф С Р  на территории Томско1| области.• Выборы прошли организованно, в строгом соответствии с Конституцией Р С Ф С Р , Законом о судоустройстве Р С Ф С Р  и Положением о выборах районных (городских) народных судов Р С Ф С Р , в обстановке высокой политической и трудовой активности, вызванной решениями X X V  съезда К П С С .На основании протоколов исполнительных комитетов районных и городских Советов депутатов трудящихся о результатах выборов народных судей, поступивших в исполнительный комитет

Томского областного Совета депутатов трудящихся, установлено, что в выборах народных судей районных (городских) народных судов Р С Ф С Р  на территории Томской области приняло участие в голосовании 99,94 процента избирателей, внесенных в списки избирателей.За кандидатов в народные судьи голосовало 99,8 процента от числа избирателей, участвовавших в голосовании.Бюллетеней, признанных недействительными на основании статьи 52 Положения о выборах районных (город

ских) народных судов Р С Ф С Р , не оказалось.Все кандидаты в народные судьи, выставленные общественными организациями, обществами трудящихся, общими собраниями граждан и зарегистрированные исполнительными комитетами районных, городских Советов депутатов трудящихся, получили абсолютное большинство голосов.. В Томской области избрано ,46 народных судей. Среди них 20 женщин, или 43,47 процента, ранее не были народными судьями 5 человек, или 10,86 процента.
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫ Й КОМ ИТЕТ ТОМ СКОГО О Б . 

Л АСТН О ГО  СО В ЕТ А  Д ЕП УТАТОВ ТРУД ЯЩ И ХСЯ

В СЧЕТ «КРАСНОЙС  6 апреля начали работы СУББОТЫ »

на благоустройстве территорий у общежитий и. учебных корпусов студенты медицинского института. В эти же дни во всех учебных группах
проходят собрания, на которых обсуждаются задачи «красной субботы». Накануне субботника выйдет специальный выпуск многотиражной газеты «За медицин

ские кадры». Комсомольский актив готовит, редакторов боевых листков и «молний», фотогазет, посвященных этому празднику труда. 17 апреля у глав-ного корпуса института состоится митинг.
К. Ю РЬ ЕВ .

Испытанное
с р е д с т в о

«Час смену бережет» — так говорят в народе. Этому 
принципу неуклонно, следуют бригады из Ингузетского лес
промхоза, возглавляемые кавалером ордена Трудовой Славы 
II! степени Алексеем Тимофеевичем Шкуриным. и недавно 
награжденным фэденом Октябрьской Революции Алексеем 
Федоровичем Андриановым. Эти бригады традиционно со
ревнуются между собой вот уже много лет. Им присуще та
кое великолепное качество, как чувство нового. Прогрессив
ная технология, четкая организация труда — вот что харак
терно для передовиков*

В прошлом году обе укрупненные бригады трудились за
мечательно. Нынче бригада А. Т. Шкурина решила штурмо
вать рубеж в 120 тысяч кубометров, В марте бригада вышла 
победителем в социалистическом соревновании, заготовив 
15.535 кубометров и перевыполнив план в полтора раза. Вы
работка на трактор составила 2.589 кубометров, а на челове
ка — 449. Это очень высокие показатели. Коллективу при
суждены переходящее Красное знамя обкома партии, обл
исполкома и облсовпрофа и денежная премия.

Социалистическое соревнование было и остается испытан
ным средством развития творческой инициативы масс, трудо
вого энтузиазма. Участвуя в нем, труженики города и села 
приобщаются к руководству экономикой, общественным 
производством. Сегодня это наиболее важный /*гомэнт, «Для 
того, чтобы успешно решать многообразные задачи, стоя
щие перед страной, — подчеркивал в Отчетном докладе ЦК 
КПСС XXV съезду товарищ Л. И. Брежнев, — нет другого 
пути, кроме быстрого роста производительности труда, рез
кого повышения эффективности всего общественного произ
водства».

Как настоящий хозяин, советский человек кровно заинте
ресован в том, что и как делается на каждом участке трудо
вого фронта пятилетки. Об этом как раз и писал рабочий 
объединения «Сибкабель» член обкома партии В. А, Остроу
хое в статье «Эффективность, качество — наше общее де
ло’», опубликованной в газете «Известия». Он подчеркивал то 
обстоятельство, что за результаты общего труда ответствен 
каждый. Чувство хозяина порождает в грудящихся неприми
римость к любым проявлениям безответственности, неради
вости, равнодушия. Делегат XXV съезда партии, бригадир из 
треста «Томскпромстрой» М. Б. Сироткина, выступая на пар
тийном собрании, говорила: «Бытует мнение, что на строи
тельной площадке, мол, не обойдешься без недостатков. Это 
неправильно. Порядок во многом зависит от тех, кто готовит 
объект и кто работает там».

Права Мария Борисовна Сироткина. Приведем пример то
го, как работает бригада А. И. Валуйского из управления 
«Химстрой». За последние 16 месяцев этот коллектив, ис
пользуя метод Н. А. Злобина, построил 11 зданий, значитель
но сократив сроки их строительства и сэкономив свыше 66 
тысяч рублей. На областном совещании все бригадиры ре
шили работать и соревноваться под девизом: «Бригадный 
хозрасчет —  каждой стройке».

Социалистическое соревнование, которое ярко разгорелось 
в честь XXV съезда паотии, продолжается. За первый кеао- 
тал промышленность области перевыполнила план по реали
зации продукции на 2,2 процента. Рост к соответствующему 
периоду прошлого года составил 5,8 процента. В первом 
квартале сделано много для успешного выполнения заданий 
первого года десятой пятилетки. С хорошими показателями 
пришли на рубеж второго квартала строители.

К сожалению, не все коллективы работают ритмично, без 
срывов. План по производительности труда не выполнили 27 
предприятий. В объединении «Томлеспром», например, из 28 
предприятий не выполнили план 6. Сорвали этот важнейший 
показатель на Томском заводе резиновой обуви и деревооб
рабатывающем комбинате, в Асиновском, Ергайском, Чаин- 
ском леспромхозах. Многие коллективы не справились с за
даниями по снижению себестоимости продукции, получению 
прибыли.

Ударные темпы, взятые коллективами передовых пред
приятий в канун XXV съезда, не снижаются. Сейчас широко 
развернулось соревнование под девизом: «Дню рождения 
В. И. Ленина — пять ударных декад».

Решения XXV съезда партии вызвали новый прилив сил 
и энергии, мощный подъем творческой активности трудя
щихся. В Основных направлениях развития народного хо
зяйства на пятилетку записано: «Необходимо еще шире раз
вернуть всенародное социалистическое соревнование за до
стижение высоких показателей в труде, выполнение народ
нохозяйственных планов, сделать все для того, чтобы деся
тая пятилетка стала пятилеткой эффективности, пятилеткой 
качества во имя дальнейшего роста экономики и народного 
благосостояния».

В Ы С О К И Е  Н А Г Р АУказом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 15 марта 1976 года за достигнутые успехи в развитии государственной торговли и общественного питания, досрочное выполнение , плана розничного товарооборота девятой пятилетки и повышение культуры обслуживания награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа работников предприятий и организаций ' государственной торговли и общественного питания. В том числе по Томской области:
ОРДЕН ОМ  ОКТЯБРЬСКОЙ  

РЕВОЛ Ю Ц ИИ
Машак Раиса Петровна—  заведующая секцией магазина № 39 Томского горпром- торга.

О РДЕН О М  ТРУДОВОГО  
К РА СН О ГО  ЗН А М ЕН И

Калинина Надежда Иоси-. фовна — заведующая производством столовой № 78 Томского треста столовых № 3.
Поскребышева Александр а ; Ильинична — директор Томского vцентрального универмага.
Ульянова Валентина Николаевна -— повар столовой №  41 Томского треста столовых № 2.

ОРДЕН ОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Киценко Софья Михайловна — заведующая секцией магазина № 5 Томского торга «Гастроном».
Сергеева Мария Михайловна — заместитель заведующего отделом магазина № 20 Кировского райпище- торга, гор. Томск.
Туманова Юлия Макаровна — заведующая секцией

магазина № 31 Томского горпромторга.
Черпакова Анна Петровна — \ официантка столовой № 1 Томского треста столовых № 1.
ОРДЕН О М  ТРУДОВОЙ
СЛ АВ Ы  . III СТ ЕП ЕН И
Большаков Владимир Степанович — слесарь комбината по торговой технике Томского областного управления торговли.
Волков Алексей Александрович — столяр ремонтно- строительного участка Томского областного управления торговли.
Иваненко Екатерина Ивановна — стеклодув комбината по торговой технике Томского областного управления торговли.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДОВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Алексеенко Инви Хербер- товна — старшая продавщица магазина № 22 Ленинского райпищеторга, гор. Томск.
Марков Анатолий Максимович — старший электро- слесарь Томской областной конторы Росбакалеи.
Полещук Нина Дмитриевна — повар кафе «Минутка» Томского треста столовых № 3.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДОВОЕ

ОТЛИЧИЕ»Коршунова Августа А гафоновна — заведующая складом Томской областной базы Росторгодежды.
Паршут Надежда Семеновна ■— старшая продавщица магазина № 2 Томского торга «Гастроном».
Смокотина Наталья Семеновна — работница столовой

№ 19 Томского треста ловых № , 1. сто- Стариков Василий
Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 16 марта 1976 года за успешное выполнение заданий девятой пятилетки по развитию торговли, общественного питания, закупок сельскохозяйственных продуктов и производства товаров народного потребления награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа рабочих. инженерно-техниче.ских работников и . служащих предприятий и организаций потребительской кооперации С С С Р . В том числе по Томской области:

О РДЕН О М  ТРУДОВОГО  
К РА СН О ГО  З Н А М Е Н И , 

Гедвилло Елена Антоновна — председатель правления Чаинского районного потребительского общества.
Мышкин Александр Васильевич — заместитель председателя правления Томского облпотребсоюза.

ОРДЕНОМ  
«ЗН АК ПОЧЕТА»

Думчев Валентин Иванович — зверовод ксюпзверо- промхоза Колпашевского районного потребительского общества.
Костин Максим Нефедо- вич — охотник Васюганеко- го коопзверопромхоза, Кар- гасокский район.
Шахвороетова Альбина Владимировна — позар столовой Томского районного потребительского общества. 
ОРДЕН ОМ  ТРУДОВОЙ  
СЛ АВ Ы  III СТЕП ЕН И  
Романов Виктор Антонович — водитель автомобиля автобазы Томского облпотребсоюза.

Дмитриевич — водитель автомобиля Шегарского районного потребительского общества.
Явнова Мария Павловна — пекарь хлебозавода Кри- вошеинского районного потребительского общества.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУД О ВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Абраменко Анна Николаевна — продавщица магазина Кривошевнского районного потребительского общества.
Дмитриев Виктор Ермо- лаевич •— заготовитель заготконторы Томского районного потребительского общества.

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДОВОЕ

ОТЛИЧИЕ»
Головина Васса Иосифовна — старшая . продавщица магазина Шегарского районного потребительского общества.
Клунная АлександраИвановна — старшая продавщица магазина Молчановского районного потребительского общества.
Честикова Анастасия Григорьевна — продавщица магазина Колпашевского районного потребительского общества. * * *Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 23 марта 1976 года за заслуги в развитии советской культуры, литературы, искусства, активное участие в коммунистическом воспитании трудящихся и успешное выполнение заданий девятого пятнлетяего плана награждена орденами и медалями С С С Р , большая группа работников учреж

дений и предприятий культуры, деятелей литературы и искусства. В том числе по Томской области:
О РДЕН О М  ТРУДОВОГО  
К Р А СН О ГО  ЗН А М ЕН И
Агалгожнна Александра Емельяновна —■ заведующая Зырянской районной библиотекой.

ОРДЕНОМ  
«ЗН А К  ПОЧЕТА»

Грицанова Маргарита Владимировна —- преподаватель Томского культурно- просветительного училища. 
М ЕД АЛ ЬЮ  

«ЗА  ТРУД О В УЮ  
ДОБЛЕСТЬ»

Зайдмаи Мендель Борисович — заместитель директора Томской филармонии.
Титова Галина Алексеевна —- директор Чаинского районного Дома культуры. 

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУДОВОЕ  

ОТЛИЧИЕ»
Бакина Тамара Васильевна ■— помощник режиссера Томского областногодраматического театра.* * *Указом Президиума Верховного Совета С С С Р  от 17 марта 1976 года за выполнение заданий девятой пятилетки и успехи, достигнутые в гидрометеорологическом обеспечении народного хозяйства, награждена орденами и медалями С С С Р  большая группа работников системы Главного управления гидрометеоролог и ч е с  к ой  службы при Совете Министров С С С Р . В том числе по Томской области:

М ЕД АЛ ЬЮ  
«ЗА  ТРУД О В УЮ  

ДОБЛЕСТЬ»
Крашенинников Дмитрий Владимирович — начальник отдела Колпашевской гидрометеорологической обсерватории Западно-Сибирско- ■ го управления гидрометеорологической службы.

Г
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 апреля 1976 года

Пятилетка и мы

Н О М И  К А
РАБОЧЕГО ДНЯ

В первом цехе завода крупнопанельного домостроения я работаю, можно сказать, с первых Дней его пуска — три года. Когда пришли в цех, надо все было налаживать — оборудование, кассеты, линии. Й с тех пор у меня такое чувство, что моя работа очень нужна людям... Конечно, всякое дело нужно. Но в строительстве, на заводе стройиндустрии особенно остро ощущаешь высокую необходимость в своем труде. Весь Томск, вся область в стройках, и на каждую из них люди смотрят с нетерпением: когда закончат? Но для быстрого и добротного строительства нужно в срок поставлять материалы. А  это уже во многом зависит от нас, рабочих стройиндустрии.Бригада, которую я возглавляю, трубится в нервом ттехе, в четвертом пролете. Нас так и называют: бригада четвертого пролета. Н аша основная продукция — сантехкабины и внутриком- натные перегородки. Вроде не крупная продукция, но номенклатура ее большая, изделия очень трудоемкие.Бригада работает в две смены. Это связано с режимом пропарки изделий. В первую смену мы занимаемся в основном доводкой, изделий, сдачей продукции, во вторую—-приемкой бетона. Всего в бригаде шестнадцать человек, большинство выходит в первую смену.Сейчас мы осваиваем производство деталей для домов 75-й серии: сантехкабины. перегородки и лифтовые шахты для девятиэтажек. Сложное дело!1 Много занимались мы с сантехка- бпнами. Больше нз-за того, что были конструкторские просчеты, пришлось всю линию переделывать, формы усиливать. Сам конструктор из Москвы сидел у нас около шести месяцев. Все пересчитывали, перекраивали. Это многим потрепало нервы. С колько ребят ушло — не выдержали... Но сейчас состав бригады стабилизировался. Остались самые надежные. любящие свое дело. Это Василий ' Васильевич Берсенев, Борис Андреевич Истомин, Леонид Стрельцов, Сергей Суходолин.Да, у нас есть и ветераны, и молодые. Вот Василий- Васильевич уже перед пенсией. Правда, он работает так, что не каждому молодому за ним угнаться. Хотя и на молодежь грех обижаться. Взять Гену Колесникова — редкий парень по любви к работе. Но скоро его придется в армию провожать. Жаль расставаться.Сам я тоже не вдруг стал опытным строителем. Прямо здесь, на заводе, закончил курсы бетонщиков — учились после работы, даже во время обеда. Потом выучился на крановщика. Многие ребята еше владеют и электросваркой. Почти все имеют смежные профессии.Для более четкого руководства нашим рабочим коллективом у нас создан совет бригады. Он состоит из пяти самых опытных и авторитетных рабочих. Это орган самоуправления. Совет решает все вопросы жизни бригады. Особо строго следит за дисциплиной. Прогулял рабочий лень без уважительной причины — отвечай в полную меру. Если кто старается в тени отсидеться — тотке не жди послабления. На это никто не обижается. Ведь совет __ выбирался самой бригадой.В тех случаях. когда бригада не в силах исправить положение, вопрос обсуждается на цехкоме. Я, кстати, являюсь заместителем председателя цехового комитета. Конечно, на своих заседаниях m^i обсуждаем не только какие-то нарушения. Главная забота — ликвидировать простои,добиться более высокого качества продукции. •
ЗА СЛОВОМ

Д Е Л О

О т в е т ы  
на материалы 

февральского 

в ы п у с к а

Качество — всегда вопрос номер один. Но его нельзя решить без учета специфики производства. Например, трудно, сразу определить, какой идет бетон — хороший или плохой. На вид как будто бы хороший, а потом смотришь ■— на перегородках трещины. Надо их расшивать, ремонтировать изделие. Это мы делаем сами. Лабораторная служба приходит уже только тогда, когда идет сплошной брак, когда ясно, что в технологии что- то не то.Эти самые трещины — больной Еопрос. Перегородки вроде бы не несущие детали. И с маленькими трещинами можно смириться. Но маленькие трещины на перегородках, когда изделие выходит с завода, становятся недопустимыми на объекте. Пока изделие везут на стройку, трещины расползаются. Я  не раз был на объекте, спрашивал у монтажников, как они относятся к нашей продукции. В основном, говорят, хорошо. Только бы, говорят, перегородки в воздухе, когда их кран поднимает, «не свернулись», а потом, мол, мы доводку сделаем. Не всегда доводка получается. И бывает обиднее тогда, когда мы выпускаем хорошее изделие, а на стройке оно становится . браком. Почему? Во-первых, очень плохие, как правило, подъездные пут-и к объектам. Перегородки на ухабах разламываются. А  потом стропальщики с ними обращаются очень уж небрежно. Но самая главная беда: на складе их хранят, как попало. Бывает, что изделие, которое надо хранить обязательно вертикально, в складе валяется. Говорят, места нет... Ну, а для брака место все- таки находят.Нет, я не хочу рисовать мрачную картину. Все в об- щем-то идет к лучшему, и сдвига огромные. Взять хотя бы нашу бригаду. Раньше мы выдавали в месяц всего около 40 кубометров продукции, а теперь •— около 600, И качество изделий несравненно лучше. К тому- же мы выпускаем новые детали, о которых еще года два назад и думать боялись.Но чем лучше идет дело, тем очевиднее недостатки. Очень много производственных простоев. В цехкоме мы не раз обсуждали этот вопрос, создавали специальные комиссии, изучали причины простоев. Их много, главные — это нехватка металла, несвоевременная поставка цемента. А  что значит нет металла? Значит, не из чего делать арматуру. А  нет арматуры— не сделаешь формовку. Но это уже не от рабочих зависит. Тут виноваты те, кто отвечает за снабжение. Их не раз ругали за плохую работу. И что касается нашего пролета, то дела пошли получше, а вот в третьем пролете никак не могут выйти на проектную мощность. И нам приходится иной раз работать н за них, чтобы в целом завод выглядел неплохо по показателям.Борьба за качество работы для коллектива нашего завода сейчас имеет вполне ясную форму — это борьба .за комплектацию, то есть, чтобы на стройку вовремя поступали все элементы. Иначе ведь и так может быть: этаж можно закрывать, а какого-то пустяка нет — и все остановилось. Как, например. не соберешь транзистор, если не будет хоть одного диода. Кубы кубами, а комплектация — первое дело. Кубы. дать — не проблема, можно-'одно изделие гнать подряд, а о других забыть. Так, между прочим, бывает.' Одних перегородок наготовят лет на пять вперед, а других, позарез нужных стройкам, нет.Сейчас изготовление изделий у нас идет по графику. Сначала по этому графику работает арматурный

цех, потом график поступает к нам. И на складе готовых изделий продукцию принимают тоже по этому графику, то есть берут то, что нужно стройкам.Из таких вот задач и дел и складывается экономика каждого рабочего дня. На 1976 год мы взяли обязательство довести сдачу продукции с первого предъявления до 97 процентов. Пока сдаем' с первого предъявления около 90 процентов Продукции. Просим усилить арматуру, чтобы меньше было на изделии трещин. Но нам говорят: усилишь арматуру — потребуется дополнительный металл. Надо, мол, экономить. Экономим/ А  потом выбрасываем -в брак все изделие. И получается, что, экономя граммы, теряем тонны — и бетона, и металла.Мы брали и такое обязательство: выпускать в сутки по восемь сантехкабин. Это можем сделать. Но вся беда' в том, что наши кабины по-

На манометровом 
заводе впервые 
прошла защита 
социалистических 
о б я з а т е л ь с т в

К р е п к а я  гарантия
В период подготовки к X X V  съезду партии на Рижском электроламповом заводе родилась ценная инициатива. Принимая встречные обязательства на 1976 год, рижане решили вынести их на всеобщее обсуждение. «Пусть каждый коллектив, — заявили они, — защитит свои обязательства, докажет, насколько они напря- женны, за счет чего выполнимы и что нужно сделать смежникам, чтобы не было никаких препятствий в работе бригад, цехов, всего предприятия».Этот почйн подхвачен на Томском манометровом заводе. Здесь недавно состоялось необычное соб

рание — защита социалистических обязательств. Надо отметить,что на всеобщее обсуждение рабочие коллективы выносили больше, чем когда-либо, предложений по повышению качества изделий, сокращению сроков изготовления тех или иных видов продукции, по созданию максимально эффективных условий для выполнения обязательств...Выступает начальник одного из передовых цехов — сборочного — И. Е. Губин. Каждый пункт цеховых обязательств подвергается тщательному анализу, приводятся точные расчеты. У  представителей смежных цехов имеются возражения. Начальник производственно-диспетчерского отдела Б. И. Евтушенко корректирует цифры, указывает на имеющиеся возможности, выясняет потребность в

кадрах, оборудовании, материалах. Сообща все приходят к одному мнению: обязательства цеха № 5 напряженны, иб выполнимы.Один за другим руководители цехов защищают обязательства своих коллективов. В работе собрания принимают участие секретари партийных организаций, председатели цеховых комитетов, ру- . ководители различных служб, отделов, главные специалисты завода. .Защита обязательств — дело новое. Не все еще поняла и оценили значимость, возможности и перспективу такой формы обсуждения намечаемых рубежей. В цехе № 12 отнеслись к делу по старинке/ без анализа перечислили общие цифры, упустив ряд важных пунктов, как, например, объем выпуска продукции по экспортным заказам. Не успели решить и согласовать со смежниками многие вопросы и в цехе № 2.

Защищает обязательство г начальник цеха № 4 И. А . Жаврид. Сразу видно, что коллектив, прежде чем наметить производственные рубежи, взвесил все — резервы, возможности, мощность оборудования, учел стремление каждого рабочего трудиться лучше, производительнее и качественнее. «Выполнить план по выпуску валовой продукции на 100,8 процента. Изготовить 480 тысяч держателей. В день коммунистического субботника, 17 апреля, выполнить задание на 106 процентов», — записано в обязательствах. Возра- жений не было. >Обоснованно, с перспективой составили свои ооязательства в цехах №№ 6, 3.Защита социалистических обязательств — творческое претворение в жизнь задач, поставленных X X V  съездом К П С С . Это, несомненно, станет гарантией успеха. Сумма напряженных, но реальных цеховых обязательств составляет технически и экономически обоснованное обязательство коллектива всего завода, является конкретным воплощением в жизнь лозунга «Пятилетке качества — рабочую гарантию!»! в  щ у к и н
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том стоят слишком долго на отделке. От нас берут не восемь кабин, а четыре-шесть. И бригада вынуждена работать ниже своих возможностей.У  бетонщика, правда, дел хватает, особенно беготни. Он должен сам достать арматуру, закладные детали, сам их притащить. На формовку, то есть на наше прямое дело, уходит всего 30 процентов времени. Недаром говорят, что на заводе КПД у бетонщиков — очень низкий к. п. д ... Конечно, это игра слов, но суть она отражает верно. А  если бы по-настоящему организовать труд, то мы могли бы давать продукции в полтора раза больше!Порукой тому — технические новшества. Налаживается вот работа консольно-поворотной линии. Если до сих пор мы берем бетон бадьями (одна бадья вмещает 1,4 кубометра, а для формовки кассеты нужно в среднем 12 кубометров), то с установкой новой линии бетон пойдет буквально рекой. Если на десятикубовую кассету мы сейчас тратим до трех-четырех часов, то новая линия поможет нам эту операцию дела-ть минут за 40. Огромная разница! Вообще, стоит только хоть немножко задуматься, оглядеться вокруг себя и сразу видишь: сколько резервовдля улучшения работы!Но они, эти резервы, сами в руки не пойдут. Их использование надо торопить. Почему, например, __ с этой консольно-поворотной линией так долго возятся? Неужели нельзя быстрее? Мне кажется, что не всегда четко работает звено, связующее администрацию с рабочими. Я  имею в виду инженеров, технологов. Бывает, технолог спохватится: «Ой, у вас брак идет!». Где же он раньше был? Мы ведь проработали уже смену. А  брак такой, что на главок его не определишь/ да и просто не знаешь о нем — дадут, например, не те размеры изделия. Может, я ошибаюсь, но иногда так и хочется некоторых из «связующего звена» обвинить в равнодушии к делу.В эти дни наша бригада идет на рекорд: мы подтави- ли целью дать в сутки 40 кубометров изделий при задании 25. Думаю, что это сделаем. И такой рекорд будет нашей нормой. Но пусть подтянутся и другие. Ведь, как справедливо писал рабочий объединения «Сибка- бель» В. Остроухов, эффективность и качество — наше общее дело!.В . С О Л О В Ь Е В ,
бригадир бетонщиков
завода крупнопанельно

го домостроения.

Коллектив буровиков Стрежевского управления буро
вых работ, которым руководит Герой Социалистического 
Труда В. Г. Калиничук. хорошо известен нефтяникам да
леко за пределами нашей области. Эту бригаду отличает 
стабильность результатов в социалистическом соревнова
нии. Отлично трудятся здесь бурильщики депутат Верхов- 
ного Совета Р С Ф С Р  С. С. Суетнн, помбуры В. А . Кисе
лев, Ф. 3. Загидулин, А . А. Снбагатулин, Г. Ф. Новиков 
и другие.

Первый год десятой пятилетки прославленный коллек- 
/ тив начал с перевыполнением социалистических обяза

тельств первого квартала на 1.705 метров проходки гор- 
_ ных пород. Плановое задание превышено почти на 2 ты

сячи метров. Применяя современную технологию бурения 
глубоких нефтяных скважин, буровая бригада В. Г. Калн- 
ннчука взяла отличный разбег для того, чтобы с честью 
выполнить годовые обязательства. Успеху коллектива в 
большой мере способствуют гласность и хорошая органи
зация социалистического соревнования среди буровых 
бригад управления.

НА СН И М К А Х: отсюда начинается путь к нефти; бу
рильщик С. С. Суетнн (слева) и помбур Ф. Загидулин."

Е. ЛИСИЦЫ Н.
Фото автора.Новости экономики

В ТРИ РАЗА  
Б О Л Ь Ш ЕПервый, квартал первого года десятой пятилегки для томских строителей был особенно успешным. Они смогли дать томичам жилья в три раза больше, чем в первом квартале прошлого года, — 20 тысяч квадратных метров.Коллектив ■ домостроительного комбината сдал за три месяца четыре дома на Каштане общей площадью 13.695 квадратных метров. Один, дом уже заселен, принимает новоселов второй..К Первомаю заселятся и другие два дома.Улучшил работу и трест «Томскжилстрой». Введены в ст-рой общежитие по переулку Музыкальному для карандашной фабрики и дом по улице Войкова с парикмахерской и магазином. Кроме того, трестом сдана столовая в доме гостиничного типа для работников облавто- управления.Улучшается и качество жилья. Среди четырех сданных домов Д С К  один — улучшенной серии Ш -75. Здесь большие по размерам кухни, прихожие, лучше отделка. Все четыре дбма сданы на «хорошо» — так же, как и дома треста «Томскжилстрой». Строители обещают во втором квартале сдавать • жилье с оценкой «отлично». Этому способствует и широко развернувшееся социалистическое соревнование в честь 106-й годовщины со дня рождения В. И. Ленина и Первомая.

В. новокш онов.
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ИТАК,На корреспонденцию «От чего ест глаза» (газета за 12 марта) управляющий трестом «Томсктрансстрой» А . Н. Кудрявцев ответил, подтверждая, что склад для товаров на 380 тонн построен в пос. Улу-Ю ле вблизи от временной автозаправочной станции Аргат-Юльского леспромхоза. Как раз эта-то «заправка» и мешает открыть вместительный н пустой до сих пор склад. Как пишет тов. Кудрявцев, перед объединением «Томлес- дром» неоднократно ставил

ся вопрос об открытии этого склада, для чего нужно было назначить комиссию, которая бы приняла склад. Такую комиссию «Томлес-

пром» почему-то не назначил.Однако' в настоящее время строится постоянный склад горюче-смазочных материалов. Уже подведен к нему подъездной путь, есть масло- склад на. 40 бочек, сделаны фундаменты и установлено 6 емкостей. Прокладывается трубопровод.Сообщая обо-всем этом, А , Н. Кудрявцев оговорился: склад товаров будет сдан в эксплуатацию во , втором квартале, если объединение «Томлеспром» в апреле поставит необходимое оборудование.Получила редакция -ответ и из объединения «Томлеспром». Заместитель началь-

СРОК...ника объединения В. Кузин пояснил, что по поводу окончания работ на складе в Улу-Ю ле было много совещаний на разных уровнях, не один раз определялись сроки завершения строительства склада Г С М ,, водопровода, теплотрассы и пожарного водоема, но они не соблюдались. В. Кузин в свою очередь обвиняет в этом руководителей мосто- поезда № 833 и треста «Томсктрансстрой», которые не выполнили свои обеша, ния. Однако он же сообщает, что намечен новый срок сдачи в эксплуатацию склада — первое полугодие 1976 года, и надеется, что этот срок последний.;
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ф «...Установлены фак
ты расточительства в ис
пользовании электриче
ской энергии».Из актов энергосбытаР Э У  «Томскэнерго».

ф  С  СО Л НЦ ЕМ  СП О 
РЯПредставьте, спорят. Днем мощно светят про- зкекторы на кранах Томского лесоперевалочного комбината. Руководителей комбината, по-видимому, заботит одно: кто кого пересилит.

ф ВИНОВАТЫ  
ЛОВАТТЫ

КИ-
В Советском отделении «Сельхозтехники» установили электрокотлы, хотя рядом проходит теп- ломагистраль. Перерасход средств налицо.Все сжираюткиловатты^—Это яркий вам пример.Киловатты виноваты,А  не... главныйинженер.
ф «КОЗЕЛ» В ТИХОМ  

П ЕР ЕУ Л К ЕОштрафован работник трамвайно - троллейбуснЬ- го управления Николай Алексеевич Савин. Поставил он, если выражаться научно, «козел», то есть кустарный обогревательный прибор в собственном доме. А  счетчик, заметьте, работал в обычном темпе. «Пострадавший» считает, что его надо премировать за рационализацию, а не наказывать. Адрес Н. А . Савина: г. Томск, пер. Тихий, 16.Т О В А Р А М  Д Л Я  Н А Р О Д А  -  В Ы С О К О Е  К А Ч Е С Т В О
Задания десятой пятилетки направлены на дальнейшее повышение благосостояния советского народа.В девятой пятилетке в областном центре многое сделано для удовлетворения, запросов покупателя. На предприятиях созданы специализированные цехи и участки, организованы конструкторско-технологические группы по разработке и организации производства товаров народного потребления*. Выпуск этой продукции увеличился почти /на 50 процентов. Особенно заметны сдвиги в производстве товаров культурно-бытового назначения и хозяйственного обихода. На крупных предприятиях площади по производству товаров народного потребления увеличились более чем вдвое.Например, введены в эксплуатацию завод резиновой обуви, корпуса хлебо- и .мясокомбината, новые цехи на мебельно-зеркальной и карандашной фабриках. Строится молочный завод, реконструируется пивоваренный.Вместе с тем в девятой пятилетке были существенные недоработки как в увеличении объемов производства товаров для народа, расширении их ассортимента, так и в изучении спроса. Нынче нам предстоит исправить эти ошибки, развивать и углублять наши достиже- • ния. Задания пятилетки предусматривают прирост выпуска товаров на 55 про, центов, а по товарам культбыта — на 47,5 процента. Но эти цифры рассматриваются как минимальные.Искать резервы, обновлять ассортимент, привлекать к работе инициативных, думающих людей, уста

навливать деловые контакты между работниками торговли и промышленными предприятиями — наш прямой долг. Думается, что объявленный с 1 марта городской общественный смотр по выявлению и использованию резервов увеличения производства и повышения качества товаров массового спроса должен помочь нам в этом.

вершила квартал мебельно- зеркальная фабрика. Руководство предприятия считает завышенным план по номенклатуре и ждет его снижения, вместо того, чтобы подготовить производство на новых площадях.«В первом квартале промышленность города сделала всего 23 процента годового плана по товарам культбы-
Со старыми
м е р к а м и

Закончился первый квартал первого года новой пятилетки. В целом по городу наша промышленность справилась с планом произ'вод- ерва товаров народного потребления, а товаров культурно-бытового назначения выпущено почти на 5 процентов больше плана. Работают выше уровня прошлого года заводы электроламповый, манометровый, режущих инструментов, измерительной аппаратуры, деревообрабатывающий комбинат и другие предприятия. Т»Но анализ настораживает. Не выполнен государственный план на карандашной фабрике, где медленно осваивают производство карандашной дощечки. До енх пор не организован участок товаров культбыта в новом цехе и не изготавливаются—деревянные линейки, угольники, хозяйственные товары.Неудовлетворительно за-

та. Не заложена основа для ритмичной работы в течение года. Одиннадцать предприятий снизили объемы производства по сравнению с первым кварталом 1975 года. Среди них такие крупные заводы, как «Сибэлект- ромотор», ГПЗ-5, Объединение «Сибкабель». .Товары народного потребления считаются на этих предприятиях второстепенной продукцией. Именно поэтому подшипниковый завод не обновляет номенклатуру. Спрос на их сегодняшнюю продукцию изо дня в день падает, особенно на бытовые подшипники. «Сибэлектромотор» так и не освоил ничего нового. Качество его утюга по-прежнему оставляет желать лучшего. Не может довести до конца монтаж нового участка объединение «Сибкабель».Идет строительство, реконструкция, расширение

производственных площадей на многих предприятиях! Но на Томском заводе резиновой обуви, карандашной фабрике, электромеханическом заводе- не предусмотрено создание участков ширпотреба. Про них забыли.Томский лесоперевалочный комбинат ремонтирует цех, где изготавливалась дрань, и обещает заменить ее штакетником, Но ни, первая, ни вторая продукция торговле не нужна. Руководители комбината стремятся найти выход полегче, а в магазинах нет простых деревянных предметов для кухни.В 1976 году планируется освоить по городу более ста новых товаров для населения. Но к этому важному делу не везде подходят с полной ответственностью. Завод резиновой обуви до сих пор не выполнил прошлогоднее решение горисполкома об изготовлении запасных частей к автомобилю «Москвич». На заводе режущих инструментов не спешат осваивать новые изделия. Хорошо, что завод математических машин нашел такую выгодную новинку, как люстра, но на этом останавливаться нельзя.Заводу измерительной аппаратуры запланирован самый большой прирост производства товаров культбыта. Но в этом году он не подготовил к производству ничего нового.Большая программа работ на текущую пятилетку требует изменить подход к производству товаров народного потребления.F .  П О Л У Х И Н А , 
председатель Томской 
городской плановой ко

миссия.
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Единство и сплоченность В О  И М Я  П Р О Г Р Е С С Я  И  М И Р Я

П Р А Г А , 12 , апреля. (Спец, корр. Т А С С ). У  братского чехословацкого народа большой праздник. Сегодня в Праге начал работу X V  съезд Коммунистической партии Чехословакии.Партия чехословацких коммунистов уверенно, с оптимизмом и деловым, рабочим настроением шла к своему съезду. По всей республике широко и всесторонне обсуждались предсъездовские документы, подготовленные ЦК К П Ч , в которых подведены итоги выполнения решений X IV  съезда партии, намечены перспективы социалистического строительства в Ч С С Р  на предстоящие годы. Эти' документы встретили единодушную поддержку коммунистов, всего трудового народа республики.Насущные проблемы дальнейшего развития партии, нового расцвета социалистической Чехословакии обсуждались на прошедших в-последние месяцы партийных собраниях и конференциях. В период предсъездовской кампании в ходе обсуждения этих вопросов выступило тридцать процентов всех членов и кандидатов КП Ч.В зале Дворца съездов собрались более 1.200 делегатов съезда, представляющих свыше 1 миллиона 380 тысяч чехословацких коммунистов.На съезд прибыли деле-' гацни братских партий социалистических государств, коммунистических, рабочих, национально - демократических партии и национально- освободительных движений из десятков стран.Для участия в работе съезда прибыла делегация Коммунистической. партии Советского Союза во главе с членом Политбюро ЦК К П С С , секоетарем ЦК К П С С  А . П. Кириленко.X V  съезд Коммунистической партии Чехословакии открыл Генеральный секретарь ЦК КПЧ Г. Гусак.Делегаты единодушно утвердили повестку дня. Съезд обсудит отчетный доклад «О деятельности партии и развитии общества после X IV  съезда КП Ч и дальнейшие задачи партии», отчет Центральной контрольно-ревизионной комиссии КП Ч, доклад об основных направлениях экономического и социального развития Ч С С Р  в шестой пятилетке, изберет руководящие органы партии.Председательствующий на первом заседании член Президиума ЦК К П Ч , секретарь Ц К  КПЧ В. Биляк сообщил, что на съезд прибыли 86 зарубежных делегаций. Под аплодисменты зала. он сердечно приветствовал гостей съезда.Слова председательствующего о том, что на съезд прибыла делегация братской Коммунистической партии Советского Союза, делегаты встретили стоя, долго не смолкавшими аплодисментами,. возгласами «Да здравствует К П С С !» .Затем с отчетным докладом ЦК К П Ч  «О деятельности партий и развитии общества после X IV  съезда КПЧ и дальнейшие задачи паотии» выступил Генеральный секретарь Ц К  КПЧ Г. Гусак.Со времени X IV  съезда КПЧ прошло пять лет, сказал Г. Гусак. X IV  съезд завершил процесс, начатый апрельским и майским (1969 г.) пленумами ЦК К П Ч , которые выразили волю большинства партии и народа идти по ленинскому пути строительства социализма.Мы последовательно и неуклонно претворяли в жизнь программу X IV  съезда. С чувством гордости мы можем сегодня доложить съезду, что эта программа выполнена.Путь, пройденный нашей партией  ̂ и обществом за последние пять лет, не был простым и легким. Понадобилось преодолеть много препятбтвий, решить ряд
З н а к о мП Р А Г А , 12 апреля. (Т А СС ). Делегация Коммунистической партии Советского Союза во главе с членам Политбюро Ц К  К П С С , еекр- "арем Ц К  К П С С  А . П. Кириленко, прибывшая на X V  съезд К П Ч , сегодня по-

сложных задач развития нашего общества. Понадобилось преодолевать последствия подрывной деятельности правого оппортунизма во многих областях жизни нашего общества, продолжал Г. Гусак. Поэтому борьба партии против правого оппортунизма как главной опасности была, и остается правильной й необходимой.Борясь с последствиями кризиса, мы ни на минуту не упускали из поля зрения новые задачи. На них, на конструктивной программе строительства развитого социалистического общества мы концентрировали основные усилия. Активная поддержка широкими слоями народа политики нашей партий свидетельствует о том, что мы встали на правильный путь. Поэтому мы по праву можем считать X IV  съезд историческим рубежом в жизни нашей партии и страны.Первоочередное внимание мы уделяли народному хозяйству как основе роста благосостояния народа, всестороннего развития человека и всего общества.Прошедшие пять лет по результатам экономической и социальной политики относятся к наиболее успешным в истории строительства социализма в нашей стране. Мы выполнили, а во мнбгом и перевыполнили задачи пятой пятилетки. Национальный доход в пятой пятилетке возрос на 32 процента вместо запланированных 28 процентов н по своему обчю- му был больше, чем за первые две пятилетки, вместе взятые. При стабильности общего уровня розничных цен заработная плата и другие денежные доходы населения возросли на 66 миллиардов крон, т. е. на 29 процентов.Анализируя причины и корни успехов, достигнутых КПЧ и социалистической Чехословакией, в числе самых важных причин Г. Гусак назвал принадлежность Ч С С Р  к социалистическому содружеству.Мы благодарим братские партии за интернациональную солидарность и сотрудничество. Особенно мы хо- > тим поблагодарить Коммунистическую партию Советского Союза и советский народ за кристально чистую дружбу, нерушимый союз, за всестороннюю помощь и неизменное понимание наших задач, сказал Генеральный секретарь. ЦК К П Ч .Говоря об источниках наших успехов, о том, что дает нам силу и уверенность, что помогает нам решать все более сложные и ответствен-. ,ные задачи, мы не можем не назвать исторический X X V  съезд К П С С , продолжал Г. Гусак.X X V  с4езд' Коммунистической партии Советского Союза творчески развил теорию и практику научного коммунизма применительно к современным условиям.Съезд со всей убедительностью показал растущую силу и могущество первого социалистического государства. Он вновь подчеркнул идейно-политическое единство советского общества, его сплоченность вокруг Коммунистической партии, Центрального Комитета, снова продемонстрировал высокий авторитет Генерального секретаря Ц К  К П С С  товарища Л. И. Брежнева.Доклад товарища Л. И. Брежнева на X X V  съезде К П С С  был проникнут духом ленинского реализма, оптимизма, принципиальности и высокой ответственности за судьбы международного революционного движения _ и всего человечества. X X V  съезд наглядно показал гуманизм и демократичность советского общества, пламенный патриотизм советских людей и их верность принципам ' пролетарского интернационализма.С трибуны нашего X V  съезда мы шлем братский боевой привет Советскому
е т в о  ссетила пражский Музей В. И. Ленина.С большим интересом посланцы советских коммунистов осмотрели развернутую здесь выставку «По ленинскому пути», посвященную X X V  съезду К П С С .

Союзу и его народу, славной ленинской партии советских коммунистов, ее Центральному Комитету и лично Генеральному секретарю ЦК К П С С  Леониду Ильичу Брежневу — стойкому борцу за коммунизм и мир, Герою Чехословацкой Социалистической Республики, большому другу нашей страны и нашего народа.Характеризуя задачи социально-экономической политики партии, Г. Гусак подчеркнул, что в Ч С С Р  существуют все предпосылки для дальнейшего динамичного развития народного хозяйства, для повышения жизненного уровня народа.В следующие пять лет, заверил он, мы еще больше укрепим материально-техническую базу нашего социалистического общества и увеличим его научно-технический потенциал. Мы еще больше расширим участие нашего народного хозяйства в социалистической экономической интеграции в рамках С Э В , углубим сотрудничество с другими странами социалистического содружества, прежде всего с Советским Союзом.Мы предусматриваем высокую динамику общественного производства, которая позволит увеличить национальный доход на 27— 29 процентов. Его прирост должен быть на 90 процентов обеспечен за счет роста производительности общественного труда. Личное потребление возрастет за пятилетку на 23 — 25 процентов, сказал Г. Гусак.С ростом экономического потенциала нашего государства, с укреплением социалистических производственных отношений наблюдались и позитивные изменение в со- .иальной структуре нашего общества. Упрочилась руководящая роль рабочего класса и его связь с кооперированным крестьянством и интеллигенцией, углубилось единство наций и национальностей.На нынешнем этапе строительства развитого социалистического общества еще более возрастает роль марксистско-ленинской партии, повышаются требования к работе всех коммунистов.Коммунистическая партия Чехословакии в настоящее время — большая политическая сила. На 1 апреля 1976 года она насчитывала в своих рядах 1.382.860 членов и кандидатов в члены, организованных в 43.506 первичных организациях..За период после X IV  съезда и до 1 апреля 1976 года было принято 333.952 кандидата в члены партии. Среди вновь принятых кандидатов в члены партии рабочие составляют 62 процента. Более 90 процентов кандидатов — молодые .люди в возрасте до 35 лет.Мы постоянно должны помнить о чести партии, ее репутации. Коммунисты обязаны служить примером в работе, в поведении, в жизни.В связи с этим, продолжал докладчик; я хотел бы сказать несколько слов в ад- . рес тех людей, с которыми наша партия. вынуждена была расстаться после 1968 — 1969 годов. Время подтвердило. что это было необходимой и правильной мерой. Без нее КП Ч не смогла бы преодолеть внутренний кризис и вывести общество на путь дальнейшего всестороннего социалистического развития.Ныне Ц К  КП Ч придерживается взгляда, что те, кто н- были активными представителями правого оппортунизма, кто сегодня работает хорошо и делом доказывает, что твердо и искренне стоит на" позициях социализма и нашей дружбы с Советским Союзом, кто активно поддерживает политику нашей пар- ■ тии, при индивидуальном рассмотрении каждого . отдельного случая может быть снова принят в ее ряды.
П р а г о йВ ленинском зале, где в 1912 году проходила Всероссийская (Пражская) конференция Р С Д Р П , в других залах музея члены делегации ознакомились с экспозицией, рассказывающей о жизни и деятельности великого вождя мирового проле-

Ост'ановившись на вопросах внешней политики, Г. Гусак отметил успехи Ч С С Р , других социалистических стран на международной арене. Эти успехи являются прежде всего результатом широкой творческой и актив- * ной деятельности Советского Союза, его Коммунистической партии, результатом личного вклада Генерального секретаря Ц К  К П С С  товарища Л . И. Брежнева, который своей принципиальностью, последовательностью и повседневной творческой активностью в обеспечении мира завоевал глубокое уважение не только советских людей, но и чехословацких коммунистов, нашего народа, трудящихся всего мира, заявил тов. Г. Гусак.Основой единства и сотрудничества государств социалистического содружества, объединенных на принципах социалистического интернационализма в рамках Варшавского Договора и С Э В , является прочный боевой союз марксистско-ленинских партий этих стран.Усилиям, направленным на укрепление социалистического содружества и обеспечение всеобщего мира, в корне противоречат раскольническая и враждебная марксизму-ленинизму идеология и политика маоистского руководства К Н Р . Мы считаем своей обязанностью вместе со всеми революционными силами разоблачать политику маои- стов и вести с ней последовательную и принципиальную борьбу.Чехословацкие коммунисты кровно заинтересованы в единстве, сплоченности и дальнейшем успешном развитии международного коммунистического и рабочего движения. Поэтому мы активно участвуем в подготовке конференции коммунистических и рабочих партий Европы. Мы также считаем, что было бы полезно созвать новое международное совещание коммунистических и рабочих партий.Чехословакия внесла свой вклад в улучшение политического климата на европейском континенте. Было , успешно завершено Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе. Ныне речь идет о том, чтобы принципы Заключительного акта совещания стали нормой международных отношений на нашем континенте.Мы считаем необходимым, чтобы разрядка политическая была подкреплена разрядкой военной. Мы выступаем за прекращение гонки вооружений и за разоружение.В заключение тов. Г. Гусак сказал: .Успехи, достигнутые нами со времени X IV  съезда, убедительно подтверждают правильность нашего пути. Они являются доказательством того, что наша партия верна бессмертному марксистско- ленинскому учению, пролетарскому интернационализму, что она с честью выполняет свою историческую роль, что главный смысл ее деятельности счастливая жизнь рабочего класса, всего трудового народа.Программа деятельности партии, дальнейшего развития нашего общества опирается на опыт и творческую организаторскую силу нашей партии, на ее идейную зрелость и внутреннее единство.Программу на будущие годы мы строим на прочной международной основе нерушимой дружбы и союза с С С С Р , на принадлежности к великой семье социалистических стран. Это — надежный фундамент.Центральный Комитет убежден, что X V  съезд поддержит и примет эту ответственную программу.Доклад Г. Гусака был выслушан с большим вниманием и неоднократно прерывался аплодисментами.X V  съезд КПЧ продолжает работу.
тариата, с ленинским наследием.Делегация побывала также в музее К. Готвальда. Материалы музея посвящены истории Коммунистической партии Чехословакии, деятельности ее выдающегося руководителя, пламенного коммуниста-интернацнонали- ста К. Готвальда.

«ЛЕНИН. П О С Л Е Д Н Е Е  П О Д П О Л Ь Е »Время действия нового фильма «Ленин. Последнее подполье». — осень 1917 года, период, предшествовавший вооруженному восстанию в Петрограде. Эти напряженные дни вождь революции провел на конспиративной квартире, принадлежавшей М. >. Фофановой. Именно она, коммунист и один из ближайших помощников Ильича, ведет с экрана рассказ о его жизни, вспоминая интереснейшие

подробности, знакомя с обстановкой того времени.Маргарита Васильевна, жившая тогда в доме № 1 по Сердобольской улице, где ныне находится музей-квартира Владимира Ильича, по просьбе создателей ленты вновь переступила ее порог- Вместе с ней и зритель проходит по комнатам, где все сохранено в том виде, как это было в октябре 17-го. Сюда из Финляндии приехал Ленин, скрывав

шийся от ищеек Временного правительства под именем рабочего Иванова. Лишь однажды, 10 октября, Владимир Ильич покидает конспиративную квартиру, чтобы провести заседание Центрального Комитета, где была принята предложенная им резолюция о вооруженном восстании. Отсюда вечером 24 октября он ушел в Смольный, чтобы возглавить борьбу.Рассказ М. В. Фофановой

иллюстрирован документами и кадрами исторической хроники. Он особенно интересен “ как свидетельство непосредственного участника многих событий, отдавшего делу партий всю свою жизнь.Картина, созданная на Центральной студии научно- * популярных и учебных фильмов,, выходит . на всесоюзный экран.(Корр. Т А С С ),Москва.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)В наши дни космос стал ареной широких междуна. родных исследований, значительную роль в которых играет сотрудничество ученых и специалистов социалистических стран, объединенных в рамках программы «Ннтеркосмос», продолжал докладчик. В ноябре минувшего года исполнилось десять лет со времени первой встречи представителейстран • социалистического .содружества, на которой были определены основные направления совместных работ в космосе. За прошедшие годы запущено 14 искусственных спутников, серия геофизических и метеорологических ракет с аппаратурой, разработанной и изготовленной в социалистических странах.Значительным вкладом в прогресс мировой космонавтики явилось успешное завершение совместного экспериментального полета космических кораблей «Союз» и «Аполлон». Подготовка и осуществление совместного эксперимента — яркий пример плодотворности объединения усилий разных стран в проведении научных исследований в космическом пространстве.Широкую известность получила активная деятельность Советского Союза в осуществлении других международных космических программ. Развивалось советско-французское сотрудничество . в исследовании космического пространства. В ноябре. 1975 года был запущен биоспутник «Космос-782». В исследованиях

на этом спутнике приняли участие специалисты .Чехословакии, Польши, Венгрии, Румынии, а также ученые С Ш А  и Франции, что позволило провести широкую научную программу исследований. Успешно развивается советско-индийское сотрудничество. 19 апреля 1975 года, с помощью советской ракеты-носителя с космодрома С С С Р  был запущен первый индийский научный искусственный спутник Земли «Ариабата».Претворение в жизнь советской программы исследования космического пространства С ПОМОЩЬЮ ПИЛ0ТН-. руемых кораблей и орбитальных станций, начавшееся легендарным полетом первого в мире летчи>ка-кос- монавта Юрия Алексеевича Гагарина, осуществление широкой программы запусков автоматических космических аппаратов позволило советской космонавтикепродвинуться далеко вперед в познании нашей планеты, в решении ряда важнейших научных и народнохозяйственных задач.Решения X X V  съезда Коммунистической партии Советского Союза, размах планов на десятое пятилетие, сказал в заключение академик А . П. Александров, воодушевляют советских людей, вызывают в них новый прилив энтузиазма, горячее стремление приложить свои силы, энергию и разум к практическому выполнению поставленных задач. Наш народ и партия могут быть уверены —■ советские ученые, космонавты, создатели космической техники сделают все для того,

чтобы советская космонавтика достигла новых замечательных рубежей во славу нашей социалистической Родины.Токарь Московского машиностроительного завода «Рассвет», делегат X X V  съезда К П С С  Н. В. Илюхин в своем выступлении отметил, что ярким подтверждением высокого уровня развития нашей страны являются успехи космонавтики. «Пятилетке качества — ра-. бочую гарантию» — сегодня это боевой лозунг всех тружеников Москвы, сказал он. Мы знаем, что залог всех наших достижений — и земных, и космических — в нашем самоотверженном труде, в мудром руководстве партии, ее ленинского Центрального Комитета, Политбюро ЦК во главе с Генеральным секретарем ЦК К П С С  товарищем Л. И. Брежневым.За минувшие пятнадцать лет по орбите, проложенной Юрием Гагариным, в космос слетали десятки советских и американских космонавтов, сказал, выступая ца собрании, лeтчик-iKocмoнaвт', С С С Р  дважды Герой Советского Союза полковник II. И. Климук. В нашей стране подготовлено и осуществлено 26 полетов пилотируемых кораблей «Восток», «Восход» и «Союз». Четыре экспедиции космонавтов работали на борту орбитальных научных станций «Салют».Во многих направлениях покорения космоса приоритет принадлежит Стране Советов, подчеркнул космонавт. На борту научных орбитальных станций «Салют»

выполнены принципиально новые и важные научные исследования и испытания. Экипажами проведена большая работа по исследованию Солнца, звезд и околоземного кбсмического пространства. Выполнен самостоятельный цикл комплек. , сных исследований Зем ли,, необходимых для решения многих задач науки и народного хозяйства.От имени всех летчиков- космонавтов С С С Р  П. И. Климук выразил сердечную благодарность Коммунистической партии и ее Центральному Комитету, Советскому правительству и лично Генеральному секретарю ЦК К П С С  товарищу Леониду Ильичу Брежневу за неустайную заботу о дальнейшем развитии исследований космоса и совершенствовании космической техники в нашей стране.Мы, сказал в заключение он, докладываем Центральному Комитету К П С С , Советскому правительству, всему нашему народу, что советские космонавты готовы к новым стартам.Участники собрания единодушно приняли приветственное письмо Центральному Комитету К П С С , Президиуму Верховного Совета С С С Р , Совету Министров С С С Р . От имени трудящихся Москвы и воинов столичного гарнизона они заверили в том, что не. пожалеют сил и труда в борьбе за успешное претворение в жизнь решений X X V  съезда К П С С , осуществление величественных планов строительства коммунизма в нашей стране. (Т А СС).

З А К О Н Ч И Л С Я  С Ъ Е З Д  
БЕЛЬГИЙСКИХ КОММУНИСТОВГЕ Н Т , 12 апреля. (Т А СС ). Здесь завершил работу X X II  съезд Коммунистической партии Бельгии. Его участники одобрили отчетный доклад ЦК К П Б , приняли резолюцию и утвердили тезисы, которые широко обсуждались в ходе предсъездовской дискуссии.В тезисах дан анализ экономического кризиса на Западе, намечен курс борьбы К П Б  за объединение всех прогрессивных и демократических сил страны, подчеркнута необходимость укрепления рядов партии.Во внешнеполитическом разделе тезисов отмечается

важный вклад стран социалистического содружества, и в первую очередь Советского Союза, в обеспечение мира, углубление процесса разрядки напряженности ' и налаживание широкого международного сотрудничества.В документе говорится о необходимости давать решительный отпор антисоветской пропаганде реакционных кругов.С заключительным словом выступил ПредседательКП Б Л. Ван Гейт. Он подвел итоги дискуссии по отчетному докладу, отметив, что съезд поставил конкрет

ные задачи в борьбе против монополистического капитала. В условиях наступления сил империализма и реакции, сказал он, особенно необходима солидарность поогрессивных сил капиталистических стран с социалистическими государствами.Заместитель Председателя КП Б Ж . Терф подчеркнул, выступая на заключи-, тельном заседании съезда,- что Компартия Бельгии — неотъемлемая часть международного коммунистического и рабочего движения, принимает активное участие в борьбе за мир и социализм.

СИБИРЯКИ В АВСТРАЛИИ|К А Н Б Е Р Р А , 12 апре- |  ля. (Т А СС ). Заверши, g лнсь гастроли в А в ст р а-1 •лип Государственного я Красноярского ансамбля § танца народов Сибири. I  Сорок семь концертов 1 дали советские артисты в И Канберре, Сиднее, А д е -" лайде, Перте, Ньюкасле |  и Брисбене. Выступления 1 танцоров из Советского 1 Союза смогли посмотреть 1 более 150 тысяч австра- И лийекнх зрителей. В те-1 чение всего турне концер. " ты анса;мбля проходили 1 при переполненных за- 1 лах, восторженные зри-1 тели бурной овацией 1 встречали сибиряков, к о -1 торым до требованию |  публики многие номера fj программы приходилось повторять по нескольку раз. $Сегодня у ансамбля первый концерт на новозеландской земле. Он, выступит в Окленде, Веллингтоне и других городах Новой Зеландии.
ЕДИНСТВО -  ПУТЬ К ПОБЕДЕК А Р А К А С , 12 апреля. (Т А СС ). Коммунистическая партия Чили, действующая в глубоком подполье, распространила заявление, в котором дается всесторонний анализ положения в стране, ставятся задачи перед коммунистами по усилению борьбы против фашистского режима. Компартия обра

щается также ко всем демократам, всем патриотам Чили с призывом крепить единство в движении сопротивления.Совместные действия трудящихся, всего народа — самый верный путь к свержению фашистской хунты, подчеркивает компартия.

КП Ч критикует позицию лидера правого крыла хри- стианСко - демократической партии Эдуардо Фрея, занимающего в отношении хунты примиренческую позицию. В то же время компартия считает, что среди христианских демократов есть подлинные патриоты, по-. нимающие, куда завела страну хунта, и призывает их встать в ряды антифашистских борцов.
УСПЕХИ
АМЕРИКАНСКИХ
КОММУНИСТОВН Ь Ю -Й О Р К , 12 апреля. (Т А СС ). Нового успеха в. избирательной кампании добилась Коммунистическая партия С Ш А , В южном штате Алабама активисты партии и американского комсомола — Союза молодых рабочих за освобождение собрали под Петициями, дающими право на официальную регистрацию кандидатов-коммуни- стов, 12,5 тысячи подписей избирателей — на 2,5 тысячи больше, чем требуется законом.Американские коммунисты выдвинули кандидатом в/ президенты С Ш А  "йа предстоящих в ноябре этого года выборах Генерального секретаря компартии Гэса Холла. В вице-президенты баллотируется член Политического комитета Ц К  Джарвис Тайнер. Алабама — четвертый по счету штат, где задолго до истечения срока кампания сбора подписей успешно завершена. По словам одного из сборщиков подписей без*  работного сталевара ’Джима Бейнса, «среди рабочих много тех, кто хотел бы видеть имена Г. Холла и Дж . Тайнера в избирательных бюллетенях».1 нер

L Z

В Лаосе в годы войны десятки тысяч человек были вынуж
дены покинуть родные места. Старая администрация насиль
но переселяла людей, чтобы превратить обширные районы 
страны в «зону свободного огня». Переселенцы были обре
чены на годы жалкбго существования в так называемых 
«лагерях беженцев» (верхний снимок).

Сейчас революционная администрация молодой республики 
прилагает большие усилия к возвращению беженцев на 
прежние места жительства. Перевозить переселенцев помога
ют самолеты «Аэрофлота» (нижний снимок).Фото А . М инеева. (Ф отохроника ТАСС).

ПЕРЕМИРИЕ П РО Д Л ЕН ОБ Е Й Р У Т , 12 апреля. I (Корр. Т А С С ). Руковод- "ство националыго-патрио-! тических сил Ливана приняло решение продлить до конца апреля срок пе-1 ремирия, заключенного в | начале нынешнего месяца. В опубликованном | здесь его заявлении отмечается, что «ливанский! кризис носит чисто внутренний характер и дол-| жен решаться самими ли-1 ванцами без вмешательства извне». Руководство | национально - патрио т и- чееких сил решительно | осудило попытки американского вмешательства во внутренние дела Л и -! вана.Стремясь обострить об- ] становку, вооруженные, формирования правых партий вчера возобновили j военные действия на всех фронтах в Бейруте и горных районах. Артиллерийская дуэль и вбору-' же.нные столкновения | противоборствующих сторон продолжались до ут- | ра.Прогрессивная печать | Ливана расценивает пр о-! вокационные действия i правых партий как попытки сорвать процесс политического урегулйрова-1 ния ливанского кризиса.Несмотря на обострившееся положение, председатель парламента| К. аль-Асаад сегодня начинает обсуждение с по- * литическими деятелями ] страны, кандидатур- на пост президента респуб-1 лики.
« ДР УЗЬ Я»  П Е К И Н А  В П Е Н Т А Г О Н ЕВ А Ш И Н Г Т О Н , 1 ?  апреля. (Т А СС ). Здесь сообщается, что бывший шеф Пентагона Дж. Шлесии- джер принял приглашение посетить Китай летом этого года.Причины его приглашения Пекином раскрыл сам

Шлесинджер, который на посту министра обороны С Ш А  зарекомендовал себя ярым противником политики разрядки и улучшения советско-американских отношений. Выступая в телевизионной программе Эн-би- ен, Шлесинджер заявил, что

в сытность его министром | обороны ставился вопрос об] оказании Китаю американской военной поддержки. \ Это обсуждение было выз. ' вано тем, сказал Шлесия- ] джер, что Китай «стал поч- j ти союзником Соединенных ] Штатов».

»
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 апреля 1976 года

КАК НАЧИНАЛИ
С Т Р О И Т Ь
УНИВЕРСИТЕТ?

В горкоме комсомола я увидел свежий номер университетской газеты «За советскую науку», все материалы которого обращены к нам, будущим абитуриентам. И первые строки в этом номере такие: «Развитие высшего обг разования на обширной территории от Волги до Тихого океана берет свое начало с открытия в Томске 89 лет назад университета».Очень хочется знать, как он строился, каким был в первый год своего существования.С . ЛИХАЧЕВ.
г. А си но.Закладка первого камня главного университетского здания произведена 26 ав. густа 1880 года. Только спустя 8 лет после этого было «высочайше поведено открыть университет 22 июля». Телеграмма с таким текстом из С.-Петербурга, датируемая 17 июня 1888 года, адресовалась попечителю Томского учебного округа.Царское правительство, напуганное студенческими «беспорядками» во всех университетских городах европейской части империи, долго и упорно воздерживалось от создания высшего учебного заведений на востоке, боясь, что возникнет еще одно «гнездилище» революции и безбожия. Потребовался не один год, чтобы появилось «высочайшее разрешение» приступить к строительству здания университета.Строительный комитет, приступив к исполнению возложенных на него задач, на первых же порах встретил непреодолимые затруднения . в приобретении строительных материалов: бутового камня, кирпича, извести, песка, а также в найме рабочих. Оказалось далеко не достаточно установленной министерством. народного просвещения в 1878 году суммы денег, определенной в 648 тысяч 312 рублей 47 копеек, для строительства университетских зданий, так как к 1880 году цены возросли на все буквально от 30 до 50 и даже 100 процентов. Строительный комитет принимает решение обратиться к министру с просьбой об ассигновании на постройку университетских зданий по вновь представленным сметам. Ведется долгая переписка. Почти половина расходов пе строительству зданий пала на частную благотворительность.Но даже после того, как были разработаны проекты и приступили к строительству зданий, правительство бьет отбой. Вновь возникли сомнения в надобности уни- в-еоситета для Сибири. Эти «сомнения» настолько были сильны, что потребовалось еще несколько лет, чтобы было разрешено открытие университета в составе одного факультета — медицинского.Новый университет, вернее, один медицинский факультет, с первых дней своего существования стал предметом забот правительства, 

а особенно жандармерии. Попечитель учебного округа В . М. Флоринский, в день открытия занятий (1 сентября 1888 г.), собрав студентов в актовом зале, а их было всего 72 человека, выступил с таким предупреждением: «...здесь, подсенью университета, собрались мы не для критики существующих порядков, а для мирного научного труда, успех которого не будет нарушен и омрачен старыми «заквасками».Под «заквасками» попечитель подразумевал не совсем приятное его сердцу поведение революционной части русского студенчества той поры.Выслушав «отеческое внушение», первые студенты пошли слушать первую лекцию, которая была прочитана экстраординарным профессором ботаники будущим академиком С . И. Коржин- ским. Посвящена она была рассмотрению мнений различных ученых о том, что такое жизнь. Занятия в ста- ■ рейшем университете Сибири начались...
Ю . СА В И Н А ,

старший научный сот
рудник госархива Том

ской области.

И  а  ц и р к о в о м  
п р е д с т а в л е н и и

Зрелищный жанр варьете возник около столетия назад, но вряд ли можно с уверенностью утверждать, что он уже окончательно сложился. Варьете, надо полагать, прежде всего подразумевает калейдоскопическое многообразие номеров так ■ называемого легкого жанра, с его эстрадной броскостью, непринужденностью и яркостью выразительныхсредств.Поэтому можно простить нашим гостям из Ленинграда явную натяжку, когда свою программу они называют цирковым варьете. Ведь именно те номера, которые бы могли внести определенную «варьетеобраз- ность» в программу, не в состоянии реализовать замысел инициаторов представления по своему исполнительскому уровню. Бледной тривиальностью веет, например, от исполнения В. Матвеевым известных песен

ник

«Лебединая верность» и «Пусть где-то», от таких танцевальных номеров, как «Классическое танго» в исполнении А . Островской и А . Добикова, или эстрадно- эксцентрического танца3. Веденеевой и Ю . Евдокимова. Да и другие номера этих жанров не намного привлекательнее упомянутых. Если к тому еще добавить отсутствие в программе чрезвычайно важной для варьете разговорно-куплетной формы, то правильнее всего будет, не насилуя зрительского воображения и не мудрствуя лукаво, просто

говорить о приятной «чисто цирковой» программе, с успехом показываемой ленинградцами во Дворце зрелищ и спорта.Строго и со вкусом подобранные В . Вальтом и Ю . Нестеровым цирковые номера показываются в нарастающей динамике.' Особо впечатляет работа артистов, выступающих в номерах гимнастически - акробатического характера.Вот акробаты с першами. Когда Николай Ошкало держит в зубнлке металлический шест (перш), а на вершине его под самым потолком повисает в «полушпага- те» партнерша — артистка Татьяна Ошкало, у зрителей, как говорится, замирает сердце. Успех исполнителей зависит от точнейшей согласованности движений. При такой же мертвой тишине зала исполняют свой рекордный трюк — встречный пассаж (перекрестный

полет) «летающие акробаты» Пановы, артисты, работающие грациозно, увлеченно.Совершенством техники захватывает нас выступление Татьяны и Анатолия Яконис, прекрасных воздушных гимнастов (на бамбуке).Но вот мы «спускаемся на землю». Виртуозным хочется назвать выступление акробатического квинтета дипломантов Всесоюзного; смотра артистов цирка Ива-' новых. Особенно, запоминается в этой группе Сергей Трешин, исполняющий сложный трюк — тройное сальто- мортале с подкидной ■ доски. Высокое мастерство, редкая ансамблевая сплоченность, изящество — неотъемлемые качества исполнителей.Приятно смотрятся и другие «наземные» номера этого жанра. Четкой синхронности действий достигают ■ в этюде с кольцами артисты ' Галина и Валерий Ивановы, их партнер Юрий Фасхеев. Словно ожившие родэнов- ские образы, предстают перед нами скульптурно-выразительные фигуры исполнительниц «Пластической сюиты» — Светланы Бритнер, Анны Василевской, Светланы Васягиной, Александры Жулиной, Ольги Кузнецовой. Благородством рисунка н мелодичностью ли

ний подкупает дуэтный акробатический этюд Вероники Макаровой и Галины Паус.Редкое цирковое представление обходится без выступления жонглера. Искусство это очень традиционное, и ,смотрится оно с интересом при двух лишь обстоятельствах: когда трюки изобретательны или ж е ' когда .исполнение отличается блеском виртуозности. Артиста Виктора Беляева в данном случае «вывозит» заключительный трюк его аттракциона: наполненныйшампанским стакан на обруче метеором носится в вих-, ревой пляске по воздуху, пока целехонький не совершает «мягкую посадку»... на лбу хозяина.Хотелось бы больше выдумки в выступлении достаточно профессиональных ве- лофигуристов Клары ' и Николая Корчагиных.Гостями арены были и четвероногие артисты, правда, весьма разных «весовых категорий». Сначала выступила «великолепная семерка» маленьких белоснежных болонок. Их наставник Владимир Кириллов показал себя умелым дрессировщиком. Во втором отделении мы увидели плоды успешной работы дрессировщика

Валерия Тумятова — ДУЭТ косолапых мишек. Не слиш- ком разворотливые в природе, юные «Топтыгины» показали себя весьма резвыми на манеже — особенно в велогонках и в упражнениях на турнике.В программе ленинградцев выступает и группа клоунов. Запомнились породии- ный канкан, исполненный с группой коверных Валентиной Гайлович, забавная сценка подледного лова. Жаль, что не нашлось _ места для номера острозлободневного звучания.Из выступлений эстрадных артистов запомнился полный упоения жизнью танец «Радость» в исполнений солистов «Вильнюс-варьете» Тины Андрияускайте и Аль- гердаса Мацкевичаса. Приятно прозвучала у Татьяны Калининой песенка «Карнавал». Мягко, не форсируя звук, сопровождают программу инструментальные ансамбли «Невский аккорд» под руководством Сергея Ручинского и «Ритмы цирка» (руководитель Евгений Закурил).Выступления циркового коллектива ленинградцев удачно вписались в интенсивный концертный поток весеннего Томска.
В. СМ О Л ЕН СК И Й .

«Самые читающие люди»— Шесть лет 'назад, когда создавался отдел газетно-журнальной информации, — рассказывает его руководитель Галина Николаевна Сиразегдииова, — нам выделили небольшую комнату. Несколько подборщиков готовили информацию, имея не так уж много периодической печати. А  сейчас...Перемены действительно значительные. Число подписчиков с тех пор возросло более чем в 12 раз, увеличился штат, значительно расширились тематика и число получаемых изданий, повысились’ требования к качеству отбора информации. В прошлом году отдел переехал в новое просторное йо- мещение по пер. Цимлянскому.Нет, пожалуй, в Томске организация, куда почта доставляла бы столько периодических изданий, сколько в отдел газетно-журнальной информации. За неделю сюда привозят до двадцати мешков внушительного объема. Без преувеличения можно сказать, что в отделе работают самые читающие люди. Ежедневно просматривают

епортаж
они до полутора тысяч статей, заметок, очерков из рай-, онных, областных, краевых, республиканских н центральных газет, еженедельников, общественно - политических, специальных, технических и научно-популярных журналов более 300 наименований.Помеченные чтецами корреспонденции затем вырезаются, и оформители сортируют и раскладывают их в сотни ячеек. И хотя каждый журнал, каждая газета приходят в нескольких экземплярах, случается, что их не хватает. Тогда прибегают к помощи электрографического множителя «Вега».Подготовленные тематические подборки в последний рабочий день недели запечатывают в пакеты и рассылают в партийные, советские, профсоюзные организации, вУ5ы, техникумы и школы, на предприятия, в колхозы и

совхозы, а также индивидуальным заказчикам. И не только в пределах нашей области. Три года уже, например, пользуются услугами отдела газетно-журнальной информации такие предприятия Новокузнецка, как трест «Кузнецкпромстрой», Кузнецкий ремонтный завод «Сельхозтехника», молочный комбинат. Даже областной совет общества автолюбителей из далекого Намангана получает материалы по интересующей его тематике. Часто звонят и приходят индивидуальные заказчики.Много лет трудятся подборщиками - информаторами Г. П. Александров, П . Н. Ржевский, В . И. Климов- ских, К. Ф . Милюков, А . И. Пандильядис. Они любят свое дело, тщательно отбирают материал, стараясь не пропустить важные, актуальные темы, отсеять малозначащие. Почти все информаторы имеют высшее образование.План из месяца в месяц перевыполняется. Круг заказчиков становится все nm-
в. П Р И В А Л И Х И Н .

Л е т о - в р е м я  
т р у д а  и о т д ы х а

н а  б у р о в о й :Фото Е. Лисицына.

В институте усовершенство
вания учителей состоялся об
ластной семинар организато
ров внеклассной работы, по
священный летнему труду и 
отдыху школьников. Сегодня 
в каждой средней школе об
ласти созданы производствен
ные ученические бригады или 
школьные лесничества, ре

монтно-строительные отряды. 
Планированию, организации 
этой работы, роли учениче-. 
ского самоуправления в тру
довых объединениях старше
классников, финансированию 
лагерей труда й отдыха и 
многим другим насущным 
вопросам были посвящены 
выступления заместителя за

ведующего облоно А. П. Руса- 
новского, инспектора облоно 
М. К. Соколова, заведующей 
культурно-массовым отделом 
облсовпрофа Р. Г. Коновало
вой, инструктора обкома ком
сомола Т. И. Мычковой,. Со
трудники педагогического ин
ститута С. Т. Штымов и Н. И. 
Иголкин рассказали работни
кам народного образования о 
некоторых проблемах трудо
вого воспитания и профориен
тации, о задачах школьных 
коллективов по охране приро
ды. В. АЛЕКСАНДРОВА.

СПОРТ I СПОРТ | СПОРТ | СПОРТ

С Ю Р П Р И З Ы  П Р О Д О Л Ж А Ю Т С Я ...К А Т О В И Ц Е , 11 апреля. (Спец. корр. Т А С С  А . Горбунов). ■«От нашей команды ожидали сюрприза, потому что- никто никогда не видел ее в деле, — сказал после матча тренер американцев Джон Мариуччи. — И она преподнесла этот сюрприз, выиграв у сборной Швеции, которая .считается одним из фаворитов хоккейного чемпионата мира, — 2:0. Впрочем, нашу победу лично я не считаю сюрпризом, потому что наши игроки сделали все возможное для победы над сильным соперником. И мы счастливы, что в двух матчах сумели набрать три очка».. Игра американцев со шведами была пока на турнире самой продолжительной и самой насыщенной... удалениями. Почти два периода (пЬ общему времени штрафа) хоккеисты обеих команд

процели на скамейке нарушителей. Особенно усердствовали в грубой игре капитаны — Нанне (СШ А ) и Сальминг (Швеция).Как известно, в американской команде выступают многие профессионалы из клуба «Миннесота норт стара», которые здесь на чемпионате пытаются навязать любительскому хоккею грубый стиль игры, присущий хоккеистам профессиональных клубов С Ш А  и Канады.. Расстроенный ' тренер «Тре крунур» Рональд Пе- терссон даже не явился на пресс-конференцию, а его помощник Кейт Клакссон 'объяснил поражение своей команды тем, что, на его взгляд, во-первых, хорошо, играли .заокеанские гости, а во-вторых, неуверенно, действовали арбитры.«Я ничего не могу сказать относительно судейства

этого матча, — сказал корреспонденту Т А С С  хоккеист сборной Чехословакии Иван . Глинка, внимательно следивший за встречей. — Но шведская команда, по-моему, зря приняла тактику (если это можно назвать тактикой) постоянных остановок игры с помощью грубых приемов. Это бьйо «на руку» американским хоккеистам, поскольку они, мне кажется, хуже подготовлены физически и умело использовали регулярные передышки для отдыха, а шведы в этот момент «успевали отвлечься» от главного — атаковать, не снижая темпа.Финские же хоккеисты в третий день первенства мира выиграли у сборной Ф РГ — 5:2.К А Т О В И Ц Е , 12 апреля. (Т А СС ). Матч чемпионата мира по хоккею сборных команд Польши и Ф РГ закончился победой спортсме

нов Ф Р Г — 5:3 (2:1, 1:1,2:1).К А Т О В И Ц Е , 13 апреля. (Опец. корр. Т А С С  А . Горбунов). Два события, происшедшие в обычный, будничный день хоккейного чемпионата мира, можно отнести к разряду неожиданных. События эти тесно связаны между собой: первое — с «нулевого цикла» сдвинулись сборные Ф Р Г и ГД Р , записавшие в таблицу по два очка, обыграв соответственно хозяев первенства (5:3) и американцев (2:1), второе — поражение команд Польши и С Ш А , которые после первых матчей турнира заставили заговорить о себе в плане участия в «большом финальном споре».Польские хоккеисты, поддерживаемые 10-тысячной аудиторией зала «Сподек», боролись отчаянно, но допускали слишком много ошибок в обороне (сказалась, видимо, усталость после напряженнейших игр с командами С С С Р , Чехословакии и ГДР),

Пользуется ли семья погиб
шего на войне 50-процентной 
скидкой на коммунальные ус

луги, если э̂та семья живет в 
жилищно-строительном коопе
ративе?

Е. Н АВАЛ И ХИ П А. 
г. Томск. * * *Если семья получает пенсию за погибшего кормильца, то при плате за электроэнергию, горячую и холодную «воду, газ и отопление она пользуется 50-проЦент- ной скидкой.* * *

Как оплачивается труд шофе

ров на ремонте автотехники?
Группа шоферов спецав-

тохозяйства. ,
г. Томск. * ★  ★Если' шофер спецавтохо- зяйства горисполкома временно работает на ремонте автотехники, его труд должен оплачиваться как труд ремонтного рабочего определенного разряда. Разряд устанавливается квалифш кационной комиссией.

Пользуется ли человек се
верными льготами (в часто
сти, правом раньше уходить 
на пенсию), если он работает 
в северном районе, а его уп
равление находится в Новоси
бирске?

А. БЫ ЛИНА.
г. Асино.

* * *Да. Только при условии, что с ним был заключен договор о работе в северном районе.

П О ГО Д АСегодня по области ожидается переменная облачность, по северным районам' слабые осадки, по остальной. территории — без существенных осадков, ветер переменный, 5 — 10 метров
в секунду, температура — 4 — 9 градусов тепла.В Томске — переменная облачность, без существенных осадков, ветер переменный, 5 —-10 метров в секунду, температура — 5 — 7градусов тепла.

НОВАЯ КНИГА 
П О  А С У

Томск входит в число из
бранных городов страны, за
нятых в эксперименте по 
созданию автоматизированных 
систем управления террито
риями.

Для проведения этого Дно 
перимента при обкоме КПСС 
организована комплексная на
учно-техническая группа, объе
динившая квалифицирован
ных специалистов вузов на
шего города. Результаты ее 
трехлетней работы изложены 
в книге «Основы системного 
подхода и их приложение к 
разработке территориальных 
автоматизированных систем 
управления», выпущенной из
дательством Томского. уни
верситета в марте этого года.

Содержание книги можно 
условно разбить на две части. 
В первой сформулированы и 
научно обоснованы принципы 
и методы управления органи
зационными системами. Во 
второй отражены некоторые 
результаты применения этих 
принципов и методов к созда
нию автоматизированной _ си
стемы управления Томской об
ластью (АСУ-ТО).

Книгу томских авторов от 
других работ, посвященных 
АСУ, отличает в первую оче
редь практическая направлен
ность предлагаемой методоло
гии анализа и синтеза органи
зационных систем. Книга мо
жет быть рекомендована науч
ным и инженерно-техническим 
работникам, занимающимся 
вопросами совершенствования 
управления. Она будет полез
ной партийным и хозяйствен
ным руководителям всех 
уровней.

Ее можно использовать при 
подготовке специалистов по 
автоматизированным системам.

А. БУЙМОВ,
В. СИЛИЧ, 

доценты института автома- 
тизированйых систем уп
равления и радиоэлек

троники.РедакторА . Н . Н О В О СЕ Л О В .
ш ш ш ш17 апрелядля учащейся молодежи 

дополнительный концертвокально-инструментального ансамбля «Самоцветы». Начало — в 15 час.

В
СЕГО Д Н Я

К И Н О ТЕА Т РА Х:

16— 17 апреляД В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т АСольные концерты лауреата пятого Всероссийского конкурса артистов эстрадыВ О К А Л Ь Н О -И Н С Т Р У М Е Н Т А Л Ь Н О Г О  А Н С А М Б Л Я
« С А М О Ц В Е Т Ы »Художественный руководитель — заслуженный артист Удмуртской А С С Р  Юрнй М А Л И К О В .Начало концертов: 16 апреля — в 18 и 21 час:17 апреля — в 17 и 20 часов.

«РОДИНА»
«Осень» — 9, 12-30, 14-20,

16- 20, 18-20, 20<10. 22. «Опас
ные игры» — 10-40.

имени М. ГО РЬКОГО
«Трое на снегу» — 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Когда наступает
сентябрь» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.Зал кинохроники. «И все-таки 
я верю» (две серии) — 9,
11- 10, 13-20, 15-30. 17-40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Трое на снегу» — 8-40,

10-30, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Когда наступает 
сентябрь» — 9, 12, 13-50, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Ко мне, 
Мухтар!» — 10-30.

имени И. Ч ЕР Н Ы Х  
«Концерт для постороннего»

— 9-30, 12-40, 14-10, 16, 17-40,
19-15, 20-50. Мультсборник
Ns 19 — 11.

«СИБИРЯК»
«Пузырцки» — 9-20. «Когда 

наступает сентябрь» — 1 1 ,
12- 40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
«Гуси-лебеди летят» — 9.

10-40, 12-20, 14, 15-40. «Захар 
Беркут» — 17-20, 19-20, 21-20.

Д ВО Р ЕЦ  КУЛ ЬТУРЫ  
«А В А Н ГА Р Д »

«Бумеранг» — 15. «Трое на 
снегу» — 17, 19, 21.

Ш Т В

Томское объединение по ремонту бытовой техники П Р И Н И М А Е Т  З А К А З Ы :на покраску автомашин синтетическими эмалями с последующей сушкой в камере, жестяные и сварочные работы по выправке кузовов автомашин, ремонт двигателей М-408, ремонт лодочных моторов (ул. Герцена, 72, тел. №  4-63-34);на изготовление памятников, венков, малых архитектурных форм для детских площадок (игровые приспособления для детей, шкафы, оконные решетки; выполняются также жестяные и кузнечные работы, различные сварочные и'токарные работы, тел. № 4-63-37);на изготовление сувениров (чеканка, резьба по дереву): оформление интерьера жилых и производственных помещений, учреждений, культуры и отдыха трудящихся, (тел. № 4-32-82^.на ремонт квадратных конфорок электропечей ЭП-2, электропечей «Луч», «Лысьва» (тел. № 4-63-17).Объединение принимает заказы на абонементное обслуживание компрессионных холодильников всех марок. Для 'заключения абонемента вызывайте механика по телефону №  4-63-17.Абонемент — залог безотказной работы холодильника! Профилактический- осмотр дважды в год, незамедлительный выезд мастера на дом, внеочередной ремонт с заменой неисправных деталей. Цена абонемента —- 9 рублей в год.
Ш

СРЕДА, 14 апреля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА11.00. Новости. 11.10. Фильм— детям. «Золуш ка». Худож ественны й ф ильм . 12.30. Цв. Концерт худ о ж еств е н ной сам одеятельности. 13.00. Ц в. Спортивная п рограм ма» Чем пионат мира по х о к кею . 1. Сборная Ч С С Р  — сборная Финляндии. 3-й период. 2. Сборная С С С Р  — сборная Ш веции. 15.00. «Н аука сегодня». 15.30. Цв. «М олчание доктора И вен са». Худож ественны й ф ильм . 17.00. «Врем я». 17.30. Ц в. Концерт духового оркестра Дома культуры  автозавода им. Л енинского ком сом ола. 18.00. Цв. Спортивная програм м а. 20.00. Новости. 20.15. Цв. «Молчание доктора И вен са». Худож ественн ы й фильм.
ТОМСК21.35. Новости. 21.45. Телефильм-концерт. «Струнны йквартет К азахской  государственной филармонии им. Д ж ам була». 22.10. «В лесном  цехе области». Р езерв укруп н ен н ы х бригад — хозяйственн ы й р асчет.
МОСКВА22.40. Концерт. 23.00. «Время». 23.30 — 01.30. «Чемпионат мира по хок кею . Сборная С С С Р— сборная Ш веции.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТО%1СК19.30. Ф ильм — детям . «Зайка Петя расстается с др узьями». Кукольны й ф ильм . 19.45. Спортивная програм м а. 20.00. Новости. 20.10. «Бой после победы». 2-я серия.

МОСКВА21.35. «Н аука сегодня». 22.05 —22.30. Цв. «П оэзия». А . Фет.Т Е А Т Р  М У ЗК О М Е Д И ИВ помещении Дворца культуры подшипникового завода16 апреля премьера В. Гроховский «Д А Р Ю  Т Е Б Е  Л Ю Б О В Ь »(музыкальная комедия в 3-х действиях). Начало — в 20 часов.

4 _ _ _ _ _ _
Ш М Ш Г

Областной совет,по туризму и экскурсиям приглашает трудящихся провести свой отпуск с 4 по 19 мая в путешествии по стране на туристско-экскурсионном поезде по маршруту: Челябинск — 
Уфа — Куйбышев — Улья
новск — Казань — Ленин
град — Новгород — Ярос
лавль. Стоимость п утевк и - 165 рублей.Имеются путевки с 29 апреля на 5 дней в столицу нашей Родины — город Мо
скву. Стоимость путевки — 150 рублей.Обращаться в областной совет по туризму и экскурсиям: г. Томск, пл. им. В. И. Ленина, 6, тел. № 2-45-33.Учебно-курсовой комбинат «Сельхозтехники» объявляет 
дополнительный прием накурсы шоферов III класса. Принятые обеспечиваются стипендией:—70 рублей в месяц и общежитием. Срок обучения — 5 месяцев.Адрес: г. Томск, ул. Энергетическая, 2, телефон № 5-14-30.

М ЕН ЯЮ  благоустроенную комнату (21 м2) с балконом в Калининском районе г. Ленинграда на однокомнатную квартиру в г. Томске.Обращаться письменно по адресу: г. Томск-7, пр. Коммунистический, 38, кв. 41, к Победоносцевой В . Л.

Хладокомбинату требуются на постоянную работу: 
заведующий складом, кла
довщики, товароведы продовольственных товаров на материально-ответственную работу, электрокарщикн, груз
чики.Обращаться: т . Томск,пр. Ленина, 151-а, в городское бюро по трудоустройству, или в отдел кадров хладокомбината (пер. Шегар- ский, 54).На территории Томского кирпичного завода (кирза- вод-3) в связи с реконструкцией посадка картофеля "за
прещена.

Товарищ и по работе с  прискорбием  извещ аю т о смерти ветерана труда 
ЕРЕНЕВОЙ

Натальи Михайловныи вы раж аю т глубокое соболезнование родным н близким покойной.Вы нос тела — 14 апреля, в 15 часо в, из квартиры  покойной (г. Томск, ул. Говорова, 56, кв. 8).
Адм инистрация Кировского райпищ еторга вы раж ает глубокое соболезнование заведую щ ем у магазином № 6 С. А . Сали каеву по поводу безвременной кончины его сы н а

ЯКУТОВА
Руслана Александровича.

Коллектив Томского территориального управления строительства в ы р а ж а е т 1 глубокое соболезнование главном у диспетчеру Н. И. Бож енко по поводу смерти ого отца
БОЖЕНКО

Ивана Андреевича.

[ НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫD Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП 18, пр. им. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 4-74-35, заместителей редактора — 4-77-52, 4-71-35, ответ,
секретариата — 4-80-20, 4-74-48, отдела партийной жизци — 4-80-52, 4-40-48, отдела пропаганды — 4-80-95, промышленности — 4-46-76, 4-51-83, 4-35-53, отдела
4-83-65, 4-23-60, отдела науки и учебных заведений -4-33-63, 4-74ь53, отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительств и быта — 4-81-61, 4-70-34, отдела
4-77-31, отдела иллюстраций — 4-71-39, зав. хозяйством и отдела объявлений — 4-77-62, областной журналистской организации — 4-20-91, дежурного — 2-05-88.

секретаря 
сельского 
писем —

-  4-72-34,
хозяйства — 

4-81-65, 4-77-87,

К300214 Заказ № 586 г. Томск, типография издательства «Красное знамя».
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